
الله   كتاب  في  ال�صلاة  واإقام  ال�صلاة  بين  الفرق 

ورد في الحديث أن صيام رمضان سبب لمغفرة الذنوب)سبق 
تخريجه(، و كذا قيامه)لحديث أبي هريرة رضي الله عنه، أخرجه 
البخاري برقم 37 في الإيمان: باب: “تطوع قيام رمضان من 
الإيمان”(، و قيام ليلة القدر)لحديث أبي هريرة رضي الله عنه 
قال: قال صلى الله عليه و سلم: “من قام رمضان إيماناً و 
احتساباً غفر له ما تقدم من ذنبه” أخرجه البخاري برقم35، و 
مسلم برقم 760(، و الصحيح أن المغفرة تختص بالصغائر، 
لقوله صلى الله عليه و سلم: “الصلوات الخمس، و الجمعة إلى 
الجمعة، و رمضان إلى رمضان، مفكرات لما بينهن، إذا اجتنب 
الكبائر”رواه مسلم )أخرجه مسلم برقم 233 14، 15، 16 في 
الطهارة، باب: “الصلوات الخمس و الجمعة إلى الجمعة…” من 
حديث أبي هريرة رضي الله عنه( و الجمهور على أن الكبائر 

لابد لها من توبة. 
رت عنه سيئاته، يجب  ثم إن العبد بعد فراق رمضان و قد كُفِّ
عليه أن يحافظ على الصالحات، و يحفظ نفسه عن المحرمات، 
و تظهر عليه آثار هذه العبادات في بقية حياته، فذلك من 
علامات قبول صيامه و قيامه و قرباته، فإذا كان بعد رمضان 
يحب الصلوات و يحافظ على الجمع و الجماعات، و يكثر من 
نوافل الصلاة، و يصلي من الليل ما قدر له، و يُعوِّد نفسه على 

الصيام تطوعاً، و يكثر من ذكر الله تعالى ودعائه و استغفاره، 
و تلاوة القرآن الكريم و تدبره و تعقله، و يتعاهد الصدقة، و 
يصل أرحامه و يبر أبويه، و يؤدي ما عليه من الحقوق لربه و 
للعباد، و يحفظ نفسه و يصونها عن الآثام و أنواع الجرائم، و 
عن جميع المعاصي و تنفر منها نفسه، و يستحضر دائماً عظمة 
ربه و مراقبته و هيبته في كل حال، إذا كان كذلك بعد رمضان، 
فإنه دليل قبول صيامه و قيامه، و تأثره بما عمل في رمضان 

من الصالحات و الحسنات. 
و مع ذلك فإن صفة الصالحين و عباد الله المتقين الحزن و 
الأسى على تصرم الأيام الشريفة، و الليالي الفاضلة، كليالي 
رمضان، و هذه صفة السلف الصالح و صدر هذه الأمة رحمهم 
الله تعالى، فلقد يحزنون لانصراف رمضان، و مع ذلك يدأبون 
في ذكره، فيدعون الله ستة أشهر أن يتقبله منهم، ثم يدعونه 
ستة أشهر أن يبلغهم رمضان، فتكون سنتهم كلها في ذكر 
هذا الشهر، فهو دليل على عظم موقعه في نفوسهم، و يقول 

قائلهم: 
سلام من الرحمن كـل أوان على خير شهر قد مضى و زمان 

سلام على شهر الصيام فإنه أمان من الرحمن كل أمـــان 
لئن فنيت أيامك الغر بغـتة فما الحزن من قلبي عليك بفـان 

لقد ذهبت أيامه و ما أطعتم. 
و كتبت عليكم فيه آثامه و ما أضعتم. 

و كأنكم بالمشمرين و قد وصلوا و انقطعتم. 
أترى ما هذا التوبيخ لكم؟ 

أو ما سمعتم قلوب المتقين إلى هذا الشهر تحن؟ و من ألم 
فراقه تئن؟ 

كيف لا تجرى للمؤمن على فراقه دموع؟ و هو لا يدري هل 
بقي له في عمره إليه رجوع. 

بادر أخي المسلم بدفع الزكاة إلى إدارة تحصيل الواجبات الزكوية بوحدتك الإدارية 
وزارة الإدارة المحلية

قال تعالى:)وأ قيموا الصلاة وآتو 
ا الزكاة  وار كعو ا مع الر اكعين(.

صدق الله العظيم

وداعاً يا شهر التوبة 
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حديث قدسي 
صلة الأرحام

     عن أبي هريرة t قال: سمعت رسول الله  يقول: “مَن سَرَّه أنْ 
يُبسَطَ له في رزقِه، وأنْ يُنْسَأَ له في أثَرِه فليَصِلْ رَحِمَهُ”. 

]رواه البخاري[

خاطرة  

هذا أمر واضح لعباده بأن تكون صلاتنا وسلامنَا إلى الرُسُل أو الأنبياء عن 
طريق الصلة بهم بالإستغفار لهم والصلة بهم بالطاعات )لما آتونا به في كتب 
الله جل جلاله السماوية جميعها دونما إستثناء ـ كلٌ  على دين الله جل جلاله , 
دونما إكراه في الدين(.. وإتباع ما نهوا عنه من الآيات الدالة والواضحة تماما في 
كتب الله جل جلاله السماوية )القرآن الكريم وبداخله الفرقان الكريم( ولا يجوز 
الخروج عنهما إطلاقا... أو إبتداع أو إختلاق أية سنن بشرية مذهبية إجتهادية 
تقود بالضرورة إلى تضليل الأمة وزرع الفرقة والفتنة بين الناس والأديان... 
والخروج عن منهج الله جل جلاله وأوامره، والخروج عن حدود ما أنزل الله جل 

جلاله على عباده الصالحين من الرسُل والأنبياء.
تأكيدا لكلام الله عز وجل:

نَ الْثََانِ وَالْقُرْاآنَ الْعَظِيمَ }87{ الحجر وَلَقَدْ اآتَيْنَاكَ �سبْعاً مِّ

وقوله تعالى:
َ �سَدِيدُ الْعِقَابِ   اإِنَّه اللَّه

َ قُوا اللَّه �سُولُ فَخُذُوهُ وَمَا نَهَاكُمْ عَنْهُ فَانتَهُوا وَاتَّه وَمَا اآتَاكُمُ الرَّه

}7{ الحشر
وهذا الأمر في الآية أعلاه ) الحشر7( واضح تماما وإرتباطها المباشر بالآية 
) الحجر87 (, مما آتاه الله للرسول وما نهى عنه الرسول بالوحي من عند الله, 
مما آتاه الله من السبع المثاني والقرآن العظيم )والرسول حي يرزق بوحي من 

عند الله - في الرسالة السماوية -(.
ولقوله تعالى:

وَاإِذْ اآتَيْنَا مُو�سَى الْكِتَابَ وَالْفُرْقَانَ لَعَلَّهكُمْ تَهْتَدُونَ }53{ البقرة

ولقوله تعالى:
نَ الْهُدَى وَالْفُرْقَانِ فَمَن  نَاتٍ مِّ ا�سِ وَبَيِّ لنَّه ذِيَ اأُنزِلَ فِيهِ الْقُرْاآنُ هُدًى لِّ انَ الَّه �سَهْرُ رَمَ�سَ

 ُ امٍ اأُخَرَ يُرِيدُ اللّه نْ اأَيَّه ةٌ مِّ مْهُ وَمَن كَانَ مَرِي�ساً اأَوْ عَلَى �سَفَرٍ فَعِدَّه هْرَ فَلْيَ�سُ �سَهِدَ مِنكُمُ ال�سَّه

َ عَلَى مَا هَدَاكُمْ وَلَعَلَّهكُمْ  واْ اللّه ُ ةَ وَلِتُكَبِّ رَ وَلِتُكْمِلُواْ الْعِدَّه رَ وَلَا يُرِيدُ بِكُمُ الْعُ�سْ بِكُمُ الْيُ�سْ

كُرُونَ }185{ تَ�سْ

تَجِيبُواْ لِ  اعِ اإِذَا دَعَانِ فَلْيَ�سْ ي فَاإِنِّ قَرِيبٌ اأُجِيبُ دَعْوَةَ الدَّه وَاإِذَا �سَاأَلَكَ عِبَادِي عَنِّ

وَلْيُوؤْمِنُواْ بِي لَعَلَّههُمْ يَرْ�سُدُونَ }186{ البقرة

ولقوله تعالى:
وْرَاةَ وَالاإِنِجيلَ }3{ اَ بَيَْ يَدَيْهِ وَاأَنزَلَ التَّه قاً لِّ دِّ قِّ مُ�سَ لَ عَلَيْكَ الْكِتَابَ بِالَْ نَزَّه

ِ لَهُمْ عَذَابٌ �سَدِيدٌ 
ا�سِ وَاأَنزَلَ الْفُرْقَانَ اإِنَّه الَّهذِينَ كَفَرُواْ بِاآيَاتِ اللّه لنَّه مِن قَبْلُ هُدًى لِّ

ُ عَزِيزٌ ذُو انتِقَامٍ }4{ آل عمران وَاللّه

هذا بالإضافة إلى التقدير والإحترام لهم )دون تفريق بينهم أبدا(, والتواصل 
والدعاء لهم وطاعةً لما أمرونا به من طرائق التوحيد والتسليم والإيمان لوجه 
الله وحده لا شريك له... وطاعتهم في مجال العبادات للخالق عز وجل وكيفية 
تلكم العبادات والطاعات لرب العالمين وحده لا شريك له )كل على دينه... دونما 

إكراه في العبادات والأديان(..
ولقوله تعالى:

ذِيَ  لَ عَلَى رَ�سُولِهِ وَالْكِتَابِ الَّه ِ وَرَ�سُولِهِ وَالْكِتَابِ الَّهذِي نَزَّه
هَا الَّهذِينَ اآمَنُواْ اآمِنُواْ بِاللّه يَا اأَيُّ

لَالًا  لَّه �سَ ِ وَمَلَائِكَتِهِ وَكُتُبِهِ وَرُ�سُلِهِ وَالْيَوْمِ الاآخِرِ فَقَدْ �سَ
اأَنزَلَ مِن قَبْلُ وَمَن يَكْفُرْ بِاللّه

بَعِيداً }136{ النساء

وقوله تعالى:
لَا  كُنتُمْ  اإِن  كْرِ  الذِّ اأَهْ��لَ  لُواْ  فَا�سْاأَ لَيْهِمْ  اإِ نُّوحِي  رِجَ��الًا  لاَّه  اإِ قَبْلِكَ  مِن  اأَرْ�سَلْنَا  وَمَ��ا 

تَعْلَمُونَ)43(

رُونَ  لَ اإِلَيْهِمْ وَلَعَلَّههُمْ يَتَفَكَّه ا�سِ مَا نُزِّ َ لِلنَّه كْرَ لِتُبَيِّ بُرِ وَاأَنزَلْنَا اإِلَيْكَ الذِّ نَاتِ وَالزُّ بِالْبَيِّ

)44( النحل
وقوله تعالى:

 )25( اأَنَا فَاعْبُدُونِ  لاَّه  اإِ اإِلَهَ  هُ لَا  نَّه اأَ اإِلَيْهِ  لاَّه نُوحِي  اإِ �سُولٍ  اأَرْ�سَلْنَا مِن قَبْلِكَ مِن رَّه وَمَا 

الأنبياء
وفيما يختص بالأعمال الصالحة الواجبة على المسلم.. كالأمر بالمعروف 
والنهي عن المنكر... وغيرها مما جاء بالوحي على رسله وأنبيائه... ليتقوا 

عذاب الجحيم.. وإن الله لشديد العقاب... 
ورؤوف رحيم لمن خاف وأتقى... تلك 
حدود الله ومن يطع الله ورسوله يدخله 
جنات تجري من تحتها الأنهار خالدين 
فيها وذلك الفوز العظيم، ومن يعص 
الله ورسوله ويتعد حدوده يدخله نارا 
خالدا فيها وله عذاب مهين... إلى جانب 
والتواصل  للصلاة  الأحكام  من  كثير 
والواضحة  الله  رسُــل  مع  بالطاعات 
ـــاه... وتلك حــدود الله  ــات أدن فى الآي
جل جلاله ولا يجوز لخلق من خلقه أن 
يتجاوزونها... أو بإتباع سُنن بشرية 
إجتهادية... لم ينزل الله جل جلاله بها 

من سلطان!!!
هي  والأنبياء  الرسُل  مع  والعلاقة 
حدود  تتعدى  لا  بينة  واضحة  علاقة 
الطاعات والعصيان لما جاء في كتب 

الله السماوية، ولا يجوز الخروج عنها أبدا.
ولا يجوز تعظيم الرُسُل والأنبياء أو أي من عباد الله جل جلاله الصالحين!!! أو 

عبادتهم أبدا!!! أو تأليههم!!! لأن ذلك يقود صاحبه بالنتيجه إلى الإشراك )والعياذ 
بالله( بإشراك أو إقران رسول أو نبي أو عظيم آخر مع الله الواحد الأحد لا شريك 

له... عظيما كان أو رسولا أو نبيا أو آل بيتا أو صنما أو ولدا!!!
وقوله تعالى:

تِهَا الاأنَْهَارُ خَالِدِينَ  رِي مِن تَْ اتٍ تَْ َ وَرَ�سُولَهُ يُدْخِلْهُ جَنَّه ِ وَمَن يُطِعِ اللّه
تِلْكَ حُدُودُ اللّه

فِيهَا وَذَلِكَ الْفَوْزُ الْعَظِيمُ }13{

هِيٌ  َ وَرَ�سُولَهُ وَيَتَعَدَّه حُدُودَهُ يُدْخِلْهُ نَاراً خَالِداً فِيهَا وَلَهُ عَذَابٌ مُّ وَمَن يَعْ�سِ اللّه

}14{  النساء
وقوله تعالى:

يقِيَ  دِّ يَ وَال�سِّ بِيِّ نَ النَّه ُ عَلَيْهِم مِّ �سُولَ فَاأُوْلَ�ئِكَ مَعَ الَّهذِينَ اأَنْعَمَ اللّه َ وَالرَّه وَمَن يُطِعِ اللّه

نَ اأُولَ�ئِكَ رَفِيقاً }69{ النساء يَ وَحَ�سُ الِِ هَدَاء وَال�سَّه وَال�سُّ

وقوله تعالى:
َ وَمَن تَوَلَّه فَمَا اأَرْ�سَلْنَاكَ عَلَيْهِمْ حَفِيظاً }80{  �سُولَ فَقَدْ اأَطَ��اعَ اللّه نْ يُطِعِ الرَّه مَّه

النساء
وقوله تعالى:

قْهِ فَاأُوْلَئِكَ هُمُ الْفَائِزُونَ }52{ النور َ وَيَتَّه َ وَرَ�سُولَهُ وَيَخْ�سَ اللَّه وَمَن يُطِعِ اللَّه

وقوله تعالى:
 }33{ اأَعْمَالَكُمْ  تُبْطِلُوا  وَلَا  �سُولَ  الرَّه وَاأَطِيعُوا   َ اللَّه اأَطِيعُوا  اآمَنُوا  ذِينَ  الَّه هَا  اأَيُّ يَا 

محمد
وقوله تعالى:

راً وَنَذِيراً }8{ الفتح ا اأَرْ�سَلْنَاكَ �سَاهِداً وَمُبَ�سِّ اإِنَّه

وكل تلك الآيات واضحة تماما بضرورة الطاعة للرسل والأنبياء )لكل رسالة 
سماوية أرسل الله جل جلاله رسلا وأنبياء(.. وهم يرشدوننا إلى الهداية 
وطريق الرشاد والصراط المستقيم، ويعلموننا الكتاب والحكمة.. والسلوكيات 
عن  واحتساباً...  إيماناً  إتباعها  الموحد  المسلم  على  الواجب  والمعاملات 
طريق الدعاء والاستغفار والتوبة وطلب العفو من الله الواحد الأحد والرحمة 

والمغفرة...
وهي كلها سنن وتشريعات الله جل جلاله والموحاة إلى رسله وأنبيائه جميعا 
)الفرقان الكريم(، والواجبة على المسلم الموحد، لينجو بروحه وبدنه من عذاب 
النار في اليوم الآخر )يوم الحساب – يوم القيامة(... ويتلون آيات الله ويعلمونهم 

الكتاب والحكمة ويزكونهم...
وهنا نجد أن هناك صلاة وتواصل ووسائط مترابطة بين الله سبحانه وتعالى 

وعباده الصالحين المسبحين بحمده ويقدسونه ممن يصطفي كخالق ومعبود.. 
وبين عباده وخلقه من الجن والإنس اصطفى لهم من الملائكة والناس رسلا 

ليهدي بهم إلى العزيز الحميد.
لقوله تعالى:

يٌر }75{ الحج َ �سَمِيعٌ بَ�سِ ا�سِ اإِنَّه اللَّه طَفِي مِنَ الْلََائِكَةِ رُ�سُلًا وَمِنَ النَّه ُ يَ�سْ اللَّه

وليبلغوا رسالة ربهم  أماناتهم  ليؤدوا  وهم عبارة عن رُسُل مُرسلين 
مخلصين له الدين حنفاء، ولا تجوز عبادتهم أو تعظيمهم أو تقويلهم بعد 

موتهم... بأي حال من الأحوال:
لان العبادات لا تجوز إلا لله الواحد القهار الحي الذي لا يموت... ولا يجوز 
الإستعانة أو التوكل على بشر أو مذهب )لأي خلق من خلق الله جل جلاله( بأي 
حال من الأحوال!!! وليقربونا إلى الله زلفا )كوسطاء بيننا وبين الله جل جلاله( 

أعد الله جل جلاله ذلك... إشراكا به وكُفرا )والعياذ بالله(.
وهي واضحة تماما هنا من خلال أمر الله تعالى والموجه إلى رسوله سيدنا 

محمد )صلى الله عليه وسلم(:
لَّهةَ اإِبْرَاهِيمَ حَنِيفاً وَمَا كَانَ مِنَ  تَقِيمٍ دِيناً قِيَماً مِّ �سْ رَاطٍ مُّ ي اإِلَ �سِ نِي هَدَانِ رَبِّ قُلْ اإِنَّه

رِكِينَ }161{ الُْ�سْ

ِ رَبِّ الْعَالَِيَ }162{
اتِي لِلّه يَايَ وَمََ كِي وَمَْ لَاتِي وَنُ�سُ قُلْ اإِنَّه �سَ

لِمِيَ }163{ الأنعام لُ الُْ�سْ نَاْ اأَوَّه لَا �سَرِيكَ لَهُ وَبِذَلِكَ اأُمِرْتُ وَاأَ

ولقوله تعالى مخاطبا الرسول محمد ) صلى الله عليه وسلم (:
تَجِيبُواْ لِ  اعِ اإِذَا دَعَانِ فَلْيَ�سْ ي فَاإِنِّ قَرِيبٌ اأُجِيبُ دَعْوَةَ الدَّه وَاإِذَا �سَاأَلَكَ عِبَادِي عَنِّ

وَلْيُوؤْمِنُواْ بِي لَعَلَّههُمْ يَرْ�سُدُونَ ) 186 ( البقرة

والصلاة على هؤلاء الرُسُل والأنبياء كما أمرنا الله تعالى هي:
بأن نمتثل ونطيع هؤلاء الرُسُل والأنبياء فيما يبلغون به رسالات ربهم 
الأعلى... بما أوحي إليهم من الله رب العالمين، بإسلام الوجه والقلب لله وحده 
لا شريك له، وبالتصديق بالعبادات والأعمال الصالحة خالصة لوجه الله تعالى 

جل جلاله.. وإتباع ما نهوا عنه في كُتب الله جل جلاله السماوية.
وتأكيد ذلك في قول الله تعالى:

نَّه وَالْاإِن�سَ اإِلاَّه لِيَعْبُدُونِ }56{ الذاريات وَمَا خَلَقْتُ الِْ

وقوله الحق:
ا يَبْلُغَنَّه عِندَكَ الْكِبََ اأحََدُهُمَا اأوَْ  اهُ وَبِالْوَالِدَيْنِ اإحِْ�سَاناً اإمَِّه كَ األَاَّه تَعْبُدُواْ اإلِاَّه اإيَِّه ى رَبُّ وَقَ�سَ

هُمَا قَوْلًا كَرِيماً }23{ الإسراء هُمَا اأُفٍّ وَلَا تَنْهَرْهُمَا وَقُل لَّه كِلَاهُمَا فَلَا تَقُل لَّه

وهذا أمر آخر واضح وجلي في الآية.. حينما قضى الله أن تكون العبادة لله 
وحده لا شريك له، بحيث لم يخص أياً من الرُسُل والأنبياء ملائكة كانوا أو 

بشراً بعد إياه.
فالعبادة وإقام الصلاة إيماناً واحتساباً لا تجوز إلا بالإسلام لوجه الله وحده 
لا شريك له، وبهذا تقوم جميع الكُتب والسنن والشرائع والرسالات والديانات 

السماوية )التوراة والإنجيل والزبور والقرآن(.
ونظرتنا إلى جميع رسلنا وأنبيائنا )الصلاة عليهم( ليس بالعبادة أو التعظيم 
أبدا، بل يجب أن تقوم على الاحترام والتقدير والثناء والامتنان والطاعة والدعاء 
والترحم والإحسان والإستغفار إليهم، لأنهم بلغوا رسالات الله ربهم خير تبليغ 
كما أمرهم الله، وأدوا أماناتهم الملقاة على عاتقهم خير أداء.. ونصحوا أممهم 
وشعوبهم خير نصح، وجاهدوا في الله حق جهاده كما أمرهم الله جل جلاله.. 
وبتوعية وتعليم وتوجيه البشرية لإخراجهم من الظلمات إلى النور )بإذن ربهم( 
بالإسلام والتوحيد لوجه الله جل جلاله، والإستعانة والتوكل عليه وحده لا شريك 
له، وبإتباع كل الطاعات الواجبة... من قبل أن يميتهم الله جل جلاله... ولا يجوز 
الإدعاء وإختلاق الأقاويل وتُنسب إليهم وتأليههم بعد موتهم... لأن ذلك يعد 
تعديا على حدود ما أنزل الله جل جلاله في الكتب السماوية المنزلة بالوحي 

على رسله وأنبيائه )صلوات الله جل جلاله عليهم جميعا(.
وقوله الحق:

ا عَلَى رَ�سُولِنَا الْبَلَاغُ الْبُِيُ }12{  َ يْتُمْ فَاإِنَّه �سُولَ فَاإِن تَوَلَّه َ وَاأَطِيعُوا الرَّه وَاأَطِيعُوا اللَّه

التغابن

وقوله الحق:
ُ مَن يَ�سَاءُ وَيَهْدِي مَن يَ�سَاءُ  لُّ اللّه َ لَهُمْ فَيُ�سِ لاَّه بِلِ�سَانِ قَوْمِهِ لِيُبَيِّ �سُولٍ اإِ وَمَا اأرَْ�سَلْنَا مِن رَّه

كِيمُ}4{ إبراهيم وَهُوَ الْعَزِيزُ الَْ

وقوله الحق:
�سُولَ لَعَلَّهكُمْ تُرْحَمُونَ }56{ النور كَاةَ وَاأَطِيعُوا الرَّه لَاةَ وَاآتُوا الزَّه وَاأَقِيمُوا ال�سَّه

وعلى ما تقدم من توضيحات فإن الله )جل جلاله( قد صلى )تواصل بالصلة 
والوحي والإستغفار( مع جميع رسله وأنبيائه من قبل أن يبعث لنا رسولنا ونبينا 
محمد )صلى الله عليه وسلم( كخاتما للنبيين... ورسولا لكل الأمم ) رسول 
رحمة لأمم الجن والإنس في السماوات والأرض(... بمن فيهم أمم اليهود 

والنصارى من أمة سيدنا محمد )صلى الله عليه وسلم(.
لْعَالَِيَ }107{ الأنبياء لاَّه رَحْمَةً لِّ وَمَا اأَرْ�سَلْنَاكَ اإِ

ولهذا عندما يأتي الذكر للرُسُل والأنبياء جميعا يجب أن يتبعها )صلى الله عليهم 
وسلم( وهذه إحدى أهم الركائز في الإسلام بأن نؤمن بما أنزل إلينا من القرآن 
الكريم... وما أنزل إلينا من قبل من رسالات سماوية )التوراة والإنجيل والزبور(... 
ومن نزلت إليهم تلك الرسالات السماوية )كأهل كتاب(، والتي أنزلت على الرسل 
والأنبياء من قبل إبراهيم وموسى وعيسى )صلى الله عليهم وسلم(... وغيرهم 
من الرسل والأنبياء جميعا )صلى الله عليهم وسلم(.. وهي من شروط الإيمان.
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